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Cada vez somos más conscientes de que estamos 
atravesando un tiempo de crisis; estamos 
sumergidos en un escenario de cambios 
profundos y de consecuencias importantes para 

toda la humanidad. 

La Pandemia COVID – 19 nos ha tomado por sorpresa sin 
estar preparados y ha venido a llenarnos de confusión, 
inseguridad, miedo…develando una dramática realidad 
que nos afecta a todos, por un lado, casi sin hacer 
distinción, aunque por otro, evidencia la injusticia y la 
inequidad del mundo que hemos construido. 

La experiencia de confinamiento, de silencio, de falta de 
libertad, de temor e incertidumbre; de impotencia y de 
dolor, está siendo, sin embargo, un tiempo en el que Dios 
también actúa en cada persona, en el mundo y en la 
Creación… Hemos de reconocer esta acción y esperemos 
que verdaderamente nuestra vida esté cambiando.  
Este tiempo nos ha traído la oportunidad de una vida 
nueva, de resucitar y de re inventarnos siendo creativos, 
encontrando soluciones para vivir, relacionarnos, 
aprender, comunicarnos, compartir, apoyarnos, celebrar 
y vivir nuestra fe.  

La Luz ha iluminado nuestra experiencia de indecisión y 
oscuridad a través de tantas personas: hombres, mujeres, 
jóvenes y niños que de una y otra manera están siendo luz 
en sus comunidades, en sus familias y lugares de trabajo; 
están dando esperanza desde grandes y pequeñas 
acciones: cuidando enfermos, investigando soluciones 
sanitarias accesibles para todos, buscando alternativas 
económicas, educando y acompañando el desarrollo 
de las nuevas generaciones, especialmente de los más 
pobres y abandonados de la tierra. 

Ellos son una inspiración para que nosotros también nos 
decidamos a definir de una vez un plan de vida, un plan 
de esperanza, un compromiso determinante de vida, 
pasión y entrega, dándonos totalmente y como nos lo 
recuerda María Eugenia de Jesús: “He decidido darme, 
y no prestarme a Jesucristo,” (ME, Carta al Padre Gros, 
1841, n° 1504) 

Esperaríamos que nuestra “nueva normalidad” rompa 
con nuestra antigua normalidad. Aquella que nos instaló, 
nos acomodó, nos alejó del dolor, nos cegó para no ver 
las injusticias y nos endureció para no sentir el dolor de 
tantos hermanos y hermanas… ¡Es hora de un nuevo 
amanecer!, ¡Es hora de una nueva vida!, ¡Es hora de 
llenarnos de esperanza y de transmitirla!

Veamos nuestro mundo con una nueva mirada, dejemos 
que nuestro corazón y nuestras entrañas se conmuevan 
y desde una pasión renovada “amemos nuestro 
tiempo”, sí amémoslo sin límites y seamos creativos para 
vivir y hacer posible una vida plena para todos, desde 
nuestras relaciones cálidas y humanas, desde decisiones 
determinantes y comprometidas, y desde nuestras 
respuestas concretas a través de nuestra misión de 
educación transformadora.  

Maria Eugenia supo ver con realismo y valentía la realidad 
de su tiempo, lejos de huir de é,l  lo amó y sintió fuertemente 
la llamada de transformarlo desde una pasión por Jesús, 
y la convicción de que la educación sería el medio para 

transformar la sociedad, resaltando en su vida la fe, la 
confianza en la Providencia, el deseo de unión con el 
Señor, amor al servicio y fidelidad a la vocación. 

COVID-19 nos está develando una vez más la realidad de 
nuestro mundo, de nuestro tiempo, del ser humano. Ahora 
es necesario que nosotras también nos preguntemos 
¿Cómo estoy viviendo este tiempo? ¿Cómo lo estoy 
amando?  ¿Qué podemos hacer?:“Dios ha hecho tanto 
por mí que quiero hacer algo por su nombre”.  (ME, Notas 
Íntimas n°154/10)

Es fundamental conectar con la Fuente, solo desde Dios 
y para Dios podremos vivir con sentido y esperanza, 
con pasión y entrega, con amor y libertad, las grandes 
llamadas de nuestro tiempo y las respuestas que hemos 
de dar. 

Desde que inició este tiempo de Pandemia he constatado 
que detrás de todo esto hay oportunidades de vida: 

La persona: 

Más que “protegernos” y “distanciarnos” es fundamental 
fortalecer el interior, el sentido de “la experiencia de 
Dios”; fortalecer las relaciones, la dimensión emocional, el 
amor, la ternura, la solidaridad. Para el cuerpo aprender 
a alimentarse y nutrirse, la actividad física, el descanso, 
el trabajo; formar el pensamiento a través del estudio, la 
reflexión, el análisis… Como hijas de María Eugenia seguir 
su ejemplo de fe profunda, oración tajante que debe 
impulsarnos a trabajar en medio de esta dura realidad, 
con firmeza, fidelidad y pasión centrada en Jesucristo y la 
extensión del Reino.

 Nuestra misión de educación transformadora:

Durante los últimos años hemos venido reflexionando, 
compartiendo, enriqueciendo, actualizando esta 
dimensión fundamental de nuestro carisma. El mundo 
y las respuestas educativas cambiaron de la noche 
a la mañana desde marzo de este año, esto es algo 
que jamás imaginamos y para lo cual no estábamos 
preparados. Desde diversas realidades y con grandes 
diferencias de oportunidades entre los países del norte 
y los países del sur; entre las instituciones educativas con 
recursos y los sistemas educativos públicos en condiciones 
de precariedad y abandono por los Estados de los países 
subdesarrollados, vemos cómo se ensancha la brecha 
de la inequidad entre los niños y jóvenes del mundo de 
hoy. Es ahí, en este mundo interconectado, donde hoy 
podemos encontrar una oportunidad y una opción por 
la vida, por la justicia, por la equidad y por la esperanza 
desde nuestras acciones educativas, y desde nuestras 
respuestas creativas generadoras de vida. 

Esta tercera edición de nuestra revista #Assumpta nos abre 
los ojos, a través de las experiencias, reflexiones y aportes, 
para enfrentarnos a ese nuevo mundo que se reconoce 
diferente, luego de ser sacudido por la pandemia que 
ha puesto al descubierto las sombras más oscuras de 
una sociedad egoísta, ambiciosa y prepotente, que es 
necesario transformar. 

Hª ODESSA HERRERA 
Provincial de América Central y Cuba 
Original: Español

editorial
Un plan para resucitar 
– la nueva normalidad – 
María Eugenia de Jesús y la 
esperanza
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comunidad general

Se acerca el Adviento y los meses de verano ya parecen muy lejanos. Aquí 
en Francia, hemos entrado en un nuevo período de confinamiento, menos 
estricto que en la primera ola para permitir una mayor actividad económica 
posible.

Como se ha anunciado, estamos atravesando una profunda crisis social, 
económica y sanitaria. Las provincias se movilizan fuertemente para apoyar a 
las obras, especialmente las escuelas y colegios, las obras sociales y las casas de 
acogida. Las hermanas testimonian que, junto con los laicos, intentan salir de sí y 
con creatividad  buscan como llegar a las periferias. Es admirable la generosidad 
y el sacrificio de los profesores, del personal administrativo y de los padres de los 
alumnos. 

El hecho de compartir en Congregación nos permite ser más solidarias a través 
de los gestos concretos y de la oración.  El Santo Padre Francisco en el párrafo 
169 de su Encíclica, Fratelli Tutti escribe que, “es necesario trabajar para que 
estas experiencias de solidaridad que crecen desde abajo, desde el subsuelo del 
planeta, confluyan y se encuentren... sean sembradoras de cambio, promotoras 
de un proceso en el que converjan millones de pequeñas y grandes acciones, 
vinculadas creativamente, como en la poesía”. 

Desde marzo, nuestro programa ha tenido que ajustarse a la nueva realidad de la 
pandemia. 

Para el retiro anual, nos dispersamos:  

Las hermanas Rekha, Françoise y Sandra, tuvieron la oportunidad de hacer el retiro 
anual en la Abadía de St. Jacut de la Mer en Bretaña. Para cada una de ellas fue 
una gracia que las renovó física y espiritualmente. El clima de silencio, combinado 
con la belleza del mar, favoreció el camino espiritual y a la vez, disfrutar de largas 
caminatas contemplando la naturaleza. El trayecto a este lugar les permitió 
descubrir un poco de la geografía y de la diversidad cultural de otras regiones de 
Francia: el País del Loira, Bretaña y Normandía. Una peregrinación al santuario de 
Notre Dame Pontmain (Nuestra Señora de la Esperanza) donde la Virgen María 
se apareció en 1871 durante la guerra franco-prusiana y el Mont Saint Michel, 
admirado desde lejos en el camino de regreso a París por otra ruta. 

Las hermanas Isabelle y Marthe se unieron a las hermanas de Bélgica para un 
retiro en el monasterio benedictino de Wavreumont. El tema del retiro fue “Nos 
has elegido para servir en tu presencia... El camino del Siervo”. Fue animado por la 
Hna. Jeannine Harvengt, Salesiana de la Visitación. En muchas ocasiones se pudo 
percibir cuánto aprovechó María-Eugenia de la rica y hermosa espiritualidad de 
San Francisco de Sales. Una profunda experiencia espiritual vista desde el lado de 
la infinita delicadeza y bondad de Dios. 

Las personas que hicieron este retiro apreciaron la alegría de ser llamadas a servir 
al Señor y de dejarle actuar en ellas. Para San Francisco de Sales, el discípulo 
que transita por los caminos del mundo, a veces ásperos y polvorientos, siempre 
necesitará dejar que el Señor le lave los pies. Que nuestro Dios nos dé la gracia 
de morir y vivir en este servicio, porque la caridad de Cristo es el fundamento de 
nuestra fraternidad, de nuestra solidaridad humana y de nuestras iniciativas. 

La hermana Irene Cecile nos cuenta su retiro: “¡Bendición sobre bendición! Durante 
la pandemia tuve una gran bendición: fue el retiro de 8 días con toda la Provincia 
de Asia-Pacífico animado por el P. Francis Gustilo, salesiano de Don Bosco. Fue 
un retiro en Semana Santa seguido del Triduo y la celebración de la Pascua. Los 
temas desarrollados, rezados a partir de las Escrituras, de nuestras experiencias 
personales y de la Regla de Vida, fueron: Amistad y traición; autoridad y sumisión; 
silencio y esperanza; vida y luz. Fue realmente un retiro lleno de gracia para todas 
nosotras. Contemplando la Pasión, Muerte y Resurrección de Jesucristo junto con 
las realidades del mundo, la COVID 19 y sus implicaciones: el sufrimiento de muchas 

El hecho de 
compartir en 

Congregación 
nos permite ser 

más solidarias 
a través de los 

gestos concretos 
y de la oración
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personas, el creciente número de contagiados, 
enfermos y moribundos, y los muchos sacrificios  nos 
llevaron a una comunión más profunda con Dios 
y con los demás. El retiro de Semana Santa fue una 
experiencia fuerte, significativa y real al unirnos a Cristo 
en la oración: “En tus manos, Padre, encomendamos 
nuestro espíritu”. La Pascua es una acción de Dios. 
Es la experiencia de una nueva vida por la gracia 
salvadora y tierna compasión de Dios. 

Escuchemos a Ia hermana Isabelle contarnos su 
inmersión en el Campus de la Transición en Forges, 
durante una semana a primeros de agosto: “Al llegar al 
Castillo de Forges al final de la tarde, sentí un ambiente 
fraternal, un deseo de ‘hacer juntos’. Durante las 
actividades de jardinería o cocina y los intercambios 
libres, conocí a jóvenes de muy diversa procedencia, 
la mayoría de ellos ingenieros al final de sus estudios o 
con experiencia profesional. Están en el Campus en 
respuesta al deseo de poner sus talentos a trabajar 
en un proyecto significativo. Esta búsqueda comienza 
generalmente con la conciencia ante muchas de las 
presiones sociales, de los estándares de “vida exitosa” 
que terminan por frenar o incluso impedir cualquier 
novedad o creatividad. ¿Cómo liberarnos de esto? 
¿Cómo dejar que se desarrolle el potencial que hay 
dentro de cada uno de nosotros? ¿Cómo redescubrir 
el sentido del bien común?  Este es el punto de partida 
de toda la educación: acompañar el crecimiento, 
aprender a pensar por sí mismo, distanciarse del 
pensamiento estandarizado, confiar en la propia 
intuición. 

Durante mi estancia, escuché a menudo la expresión 
“hazlo según tu corazón”. Me di cuenta de que no es 
tan simple escuchar siempre a tu corazón. Servir según 
el corazón de uno crea una clara y fraternal atmósfera 
de comunidad. No es que el sacrificio no esté presente, 
fue incluso un tema de debate una noche después de 
ver una serie en el canal de televisión “Arte” sobre la 
condición de la clase trabajadora desde el siglo XVIII 

hasta la actualidad. Ir a contracorriente ante un sistema 
de crecimiento industrial anárquico para preservar los 
derechos humanos y el medio ambiente requiere un 
verdadero sacrificio y un grado de coherencia que 
hay que estar dispuesto a asumir. Tratar de hacer esto 
en comunidad hace pensar que es posible; más que 
eso, nos trae la verdadera alegría y la felicidad de ser. 
A partir de una sensación de impotencia, se empiezan 
a vislumbrar posibles campos de acción: juntos y en 
cooperación, todos son indispensables.

El encuentro de jóvenes apasionados que ponen toda 
su energía en el cuidado del planeta, que eligen una 
vida sencilla y crean vínculos con los que allí viven 
dándoles esperanza.

Me preguntaba por qué me sentía tan feliz durante 
esos días en Forges. La lectura de ese domingo de 
agosto del profeta Elías, que reconoció el paso de 
Dios en el murmullo de una suave brisa, seguido del 
salmo 84, me hizo comprenderlo: “La misericordia 
y la verdadse encuentran, la justicia y la paz se 
besan... El Señor dará la lluvia y nuestra tierra dará su 
fruto”. La justicia caminará delante de él y sus pasos 
marcarán el camino”. Es el descubrimiento, siempre 
por redescubrir, de que Dios es siempre “otro”. Es una 
experiencia de la Iglesia abierta a toda iniciativa de 
buena voluntad; una salida liberadora para ellos. 
También es este reencuentro con la naturaleza la que, 
de repente, se convierte en parte de mi universo y me 
da otra relación con el mundo. 

La dimensión espiritual está presente en el Campus; 
está ligada al respeto profundo de la naturaleza, 
a la conciencia de que todo está conectado, a 
la contemplación y al silencio, a la atención a la 
vulnerabilidad. Se abre a la gratitud y a la benevolencia. 

Me sentí parte concreta de esta búsqueda de un 
“buen vivir” para todos, FratelliTtutti, un camino lleno 
de escollos, pero real y que reaviva la esperanza”.

Photo de groupe

Abadía de Wavreumont - Bélgica

Campus de la Transition Forges - Francia

Monte Saint Michel - Francia

Vacaciones Saint Gervais - Francia
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Las vacaciones en las montañas (comunidad de 
Fleur des Neiges en Saint Gervais) evocan para 
nosotras la belleza de la naturaleza que nos fascina 
e inspira. Nos damos cuenta de que el contacto con 
la naturaleza despierta en nosotras la contemplación 
y la gratitud hacia Aquel que es su Creador. Al mismo 
tiempo, experimentamos dolorosamente lo que los 
seres humanos, consciente o inconscientemente, 
están destruyendo y cómo la dureza de la pandemia 
contradice el plan de Dios. 

Guardamos un grato recuerdo de la comunidad de 
las hermanas de Fleur des Neiges, al servicio y a la 
escucha de los demás, de las familias que allí estaban. 
La atm ósfera creada por la comunidad abre la puerta 
al encuentro con los demás, todos los veraneantes, 
ya sean personas solas o con sus familias. También 
nos tocó vivir el intercambio entre los invitados, su 
disponibilidad y su ayuda mutua. 

La pandemia del coronavirus no pudo quitarnos la 
esperanza, el deseo innegable de comunión, ni el 
afán de dar lo mejor de nosotras mismas en las nuevas 
circunstancias en las que nos encontramos hoy. Como 
dice el dicho, “El amor es siempre creativo”. Hemos 
experimentado nuevas formas de estar en contacto 
con las provincias, gracias a la rápida evolución 
de las tecnologías de la comunicación. De hecho, 
los intercambios entre la Comunidad General y las 
Provincias nunca habían sido tan frecuentes. Entre 
los ejemplos se incluyen las numerosas llamadas de 
WhatsApp con provinciales y hermanas, reuniones 
de Zoom con el Consejo Provincial Plenario de la 
India y con el Consejo Provincial del Ecuador. Fueron 
momentos de formación continua y de búsqueda de 
nuevas formas de animar y acompañar a nuestras 
comunidades. También reflexionamos sobre nuevas 
formas de ser Religiosas de la Asunción hoy, en 
respuesta a las preguntas y llamadas del contexto 
actual de nuestras Provincias. Caminamos juntas en 

busca de una mayor comunión y un compromiso más 
profundo al servicio de la vida y la misión de Dios. 

Las hermanas Rekha y Véronique también pudieron 
unirse a la Provincia de la India durante la publicación 
del libro de historia de la Provincia - La vida y la misión 
de las Hermanas de la Asunción en la India (1993-
2018). Fue un momento de gracia y de celebración. 

Las provincias visitadas desde septiembre han sido 
las de África del Este y América Central-Cuba. En 
los meses de noviembre y diciembre visitaremos las 
provincias de México y Europa. El propósito de estas 
visitas on-line sigue siendo: “fortalecer la comunión, 
reforzar la vida religiosa y estimular la misión según la 
Regla de Vida”. [R.V.  No. 100].  

Las Provincias han pasado de, preocuparse por 
“¿Cómo va a ser esto posible? a “el maravillarse” de 
los beneficios de la tecnología, con un ardiente deseo 
de aprender y poner todos los descubrimientos al 
servicio de la vida. Aunque la tecnología no reemplaza 
una visita presencial, hemos podido experimentar 
encuentros reales. Apreciamos el espíritu de fe, la 
apertura, la humildad y la voluntad de aprender tanto 
a nivel personal como a nivel de Provincia. 

“Mira, estoy haciendo algo nuevo: ya está brotando, 
¿no lo notas? “Is 43:19.

Que este tiempo de Adviento nos abra a la Esperanza, 
y nos impulse a renovarnos para acoger al Salvador 
de toda la humanidad.

HNAS. REKHA, SANDRA, ISABELLE, MARTHE E IRENE.
Comunidad General 

Asamblea América Central y Cuba

Picnic en Beaune - Francia

Asamblea África del este

Retiro con la Pprovincia de Asia Pacífico
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Tiempo de pruebas... tiempo de 
renovación ...
El siglo de María Eugenia fue políticamente complejo. Distintos regímenes 
se sucedieron  al frente del país, demostrando la lucha entre los partidarios 
del antiguo régimen monárquico y los de la República, guiados por un 
ideal democrático. Se encadenan revueltas civiles y golpes de estado. En 
1851, cuando los gobernantes de la II República se enfrentaron a su falta de 
experiencia y a todo un sector de la población le preocupaba el futuro, Luis 
Napoleón Bonaparte recuperó el poder con un golpe de Estado. Proclamó 
el Segundo Imperio, frustrando las pretensiones republicanas. En julio de 1870, 
Francia se vio envuelta en una desastrosa guerra contra Prusia. En los Archivos 
se pueden encontrar una serie de documentos que datan de estos tiempos 
convulsos. Nos ayudan a comprender cómo los vivió María Eugenia, hace 
justo 150 años.

tesoro de archivos
Carta de Maria Eugenia en inglés
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La guerra trastorna proyectos

El 25 de junio de 1870 se celebra en Auteuil el III Capítulo 
general de la historia de la Congregación. Precede a 
la dispersión de algunas de las hermanas, que deben 
ser puestas a salvo, ya que la guerra se declara justo 
después del Capítulo. Las comunidades de la Asunción 
situadas en el este del país (Sedan, Saint Dizier, Reims) 
se encuentran en una zona peligrosa. En Saint-Dizier, 
la Asunción se convierte en un “hospital móvil militar”, 
lo que significa que los heridos de guerra son acogidos 
en el Monasterio. En septiembre de 1870, Sedán fue el 
escenario del arresto de Napoleón, desacreditado, 
seguido de cerca por la proclamación de la III República. 
La ciudad de Reims, que no está lejos, también está 
amenazada desde el verano de 1870. Como se 
menciona en las notas de los textos fundacionales, 
la Madre María Eugenia, en Lyon, a donde partió a 
principios de agosto, conoce las primeras derrotas 
de Francia. Por lo tanto, regresa a París, que también 
está ocupada por el enemigo. Auteuil se encuentra 
en el corazón de la tormenta. Deben dispersar a la 
gran mayoría de las hermanas para protegerlas. María 
Eugenia gasta sus energías organizando las salidas hacia 
Poitiers, Lyon, Burdeos, Nimes, Inglaterra. La seguridad 
de las hermanas es una prioridad para ella. El noviciado 
parte hacia Lyon. Toda la Congregación se ve afectada 
por estos acontecimientos. Las hermanas, María Eugenia 
la primera, ven desmoronarse sus programas, modificar 
sus planes; tienen que afrontar lo inesperado. En estos 
tiempos de pandemia, cuando todo en nuestro mundo 
se trastorna, esto nos acerca a nuestras Madres.

Auteuil transformado en “hospital móvil” de guerra

El 26 de agosto, la propia María Eugenia abandona 
París. Una treintena de hermanas se quedan allí con la 
Madre Marie-Séraphine. Se organiza un hospital móvil 
en el Petit Couvent, que se convierte en un lugar de 
acogida y atención de los heridos. Los anales de Auteuil 
en 1870-1871, de los que guardamos cuidadosamente 
los dos cuadernos, relatan estos días. Dan testimonio 
de esta guerra vivida desde dentro: “El jueves 13 de 
octubre fui al hospital para las curas. Alrededor de las 9 

de la mañana comenzamos a escuchar el cañón en la 
dirección de los fuertes de Montrouge e Issy; alrededor 
de las 10 los disparos se sucedían con vertiginosa rapidez, 
subimos a los dormitorios de las niñas, pensando que 
desde allí podíamos ver de qué lado se luchaba (…) el 
cañón retumbaba como para romper todo. Cuando me 
orienté un poco, vi muy bien a simple vista los cañones 
prusianos disparando desde un reducto que habían 
construido en las alturas de Clamart. Me asombró ver 
el humo mucho antes de escuchar la detonación, me 
dijeron que siempre era así.” En estos mismos anales, 
descubrimos cómo el padre Picard escapó por poco 
de las balas de cañón durante un día que pasó con 
los heridos en las calles de París. Nos encontramos con 
personas acogidas en el Petit Couvent, como estos 
dos jóvenes civiles, que fueron alcanzados por balas 
enemigas mientras trabajaban en el movimiento de 
tierras en el Bois de Boulogne. Una hermana cuenta 
sobre uno de ellos: “Lo llevé a una habitación donde 
aún no había nadie, para que descansara mejor (…) 
Cuando volví a verlo, lo encontré llorando a lágrima 
viva, su almohada completamente mojada. Este pobre 
muchacho me dio lástima, quería consolarlo, le dije que 
seríamos hermanas para él, que lo cuidaríamos bien (…) 
llamé a sor Marie Jeannette para averiguar la causa de 
sus lágrimas; le dijo que era hambre porque durante dos 
días no había comido nada; como no entendía francés, 
no sabía cuándo tenía que  ir a buscar su ración, y 
cuando llegaba, no encontraba nada. “

Los mismos cuadernos informan de las numerosas 
inspecciones para saber el número de camas, para 
asegurarse de que se acoge a los pacientes. Las 
hermanas no tienen experiencia y no conocen las 
reglas de los hospitales. También necesitan dinero: 
“Se había acordado con el alcalde de Passy que les 
proporcionaríamos ropa de cama, (…) que prestaríamos 
nuestro cuidado y todo el personal necesario, y el 
alcalde se comprometería a darnos 1, 50 francos por 
día, por cada soldado... “

París cambia de rostro: “Cuando no has visto el aspecto 
de París desde el asedio, no puedes tener la menor idea. 

Cuaderno de los Capítulos Generales
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Este París, tan alegre, tan brillante, tan lujoso, es hoy 
tan triste, tan sucio, tan lúgubre: solo vemos soldados 
y tanques, más sucios los unos que los otros. Se cuelga 
la ropa en los Campos Elíseos...” En el corazón de París, 
Auteuil vive al ritmo de los cañones y de la llegada de 
los heridos, en un gran desconsuelo.

En el sitio web de la Congregación se puede encontrar 
la transcripción completa de estos cuadernos de 1870-
1871.

Desde Nimes, María Eugenia acompaña a las 
comunidades “a distancia”

Después de dejar Auteuil, “con ganas de llorar”, como 
escribía un día al Padre d’Alzon, María Eugenia parte 

hacia el Sur. Se detiene en Poitiers, luego en Burdeos 
antes de llegar a Nîmes el 4 de octubre de 1870. 
Permaneció allí durante 8 meses, lo que le permitió 
estar más fácilmente en contacto con las hermanas de 
toda la Congregación. Sus cartas a la Madre Thérèse 
Emmanuel y al Padre d’Alzon son verdaderas fuentes 
históricas. Busca mantenerse en contacto con los 
acontecimientos, siguiendo la evolución de la guerra y 
de las comunidades. A veces permanece sin noticias 
de algunas de ellas durante largos días: “Sin noticias 
de Reims” (ME, Carta a TE, n ° 696, 27 de septiembre 
de 1870), “nada bueno de nuevo, hija mía, me temo 
que la situación sigue siendo muy grave y que el día 
1 tendremos que irnos. Saint Dizier parece liberado 
del miedo a una batalla, hay tropas francesas de 
paso.” (ME, Carta a TE, n ° 699), “Hemos recibido su 

Periódico de Auteuil durante la guerra

Pruebas documentales de los daños
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despacho, pero lamentablemente también recibimos 
esta mañana la desastrosa noticia del ejército de Mac 
Mahon de Sedan. ¿Qué va a pasar? ¿Qué gobierno 
vamos a tener” (ME, Carta a TE, n ° 701, 4 de septiembre 
de 1870) Gran incertidumbre sobre el futuro. Hay que 
vivir con eso. A veces las noticias de una comunidad 
llegan como un rayo de sol: “Por fin tengo noticias de las 
hermanas que se quedaron en Saint Dizier, no estaban 
preocupadas por el alojamiento que obtuvieron en el 
hospital sino que su casa estaba ocupada por 700 u 800 
prusianos que estropearon todo. Solo recibí unas pocas 
líneas...” (Marie Eugénie, Carta al Padre d’Alz., N ° 3275, 
1 de septiembre de 1870)

Sorpresa al descubrir que a veces escribe largas cartas 
en inglés a Thérèse Emmanuel: « Good Bye dearest 
friend, all is quiet here, we are afraid to receive no 
news more from Paris, they write today, they say it is 
perhaps the last time for a long while » (ME a TE, carta 
n ° 706, 13 de septiembre de 1870). Esta última está en 
Lyon con el Noviciado. Durante el mes de septiembre, 
sus intercambios con María Eugenia informan sobre 
la búsqueda de un lugar de asilo fuera de Francia. Se 
refugiará en Suiza, en Sacconex, con las novicias. María 
Eugenia sigue de cerca la búsqueda, luego el viaje. 
Incluso le dicta a Thérèse Emmanuel lo que tiene que 
decir en caso de un control durante el viaje. A finales 
de septiembre de 1870 llega el noviciado a su destino: 
“Estamos muy contentas de saber que estáis a salvo“.

Un camino de desprendimiento y fidelidad

Durante estos largos meses, María Eugenia tuvo “que 
pensar mucho para instalar a tantas hermanas dispersas”; 

está constantemente preocupada por la situación de 
las comunidades: “No tengo noticias de Reims, espero 
que no habrá lucha, ni violencia.” (ME, Carta al Padre 
d’Alz., N ° 3277, 18 de septiembre de 1870)

Le consuela sentir que las hermanas están llenas 
de fe: “Las hermanas de Auteuil están en perfectas 
disposiciones, llenas de valor y fervor; El padre Picard les 
predicó un retiro (…) y lo hicieron con todo el corazón.” 
(ME, Carta al Padre d’Alz., N ° 3278, 10 de septiembre 
de 1870) Se alegra del bien que están haciendo y 
sigue la acogida a los heridos en los hospitales desde 
la distancia. Sin embargo, vive la distancia con tristeza: 
“Por Auteuil, estoy muy conmovida por las cartas de 
nuestras hermanas, están en el mejor ánimo. ¡Ay de mí! 
no recibiré más. A menudo me arrepiento de no estar 
más con ellas.” (ME, Carta al Padre d’Alz., N ° 3279, 22 
de septiembre de 1870)

En 1871 se produjo una especie de tregua, pero la 
situación continua siendo inestable; se teme una nueva 
revolución. María Eugenia espera que para todos “las 
pruebas sean una renovación” (ME, Carta al Padre 
d’Alz., N ° 3291, 25 de mayo de 1871). Un medio para 
aferrarse: la confianza en Dios…: “En este momento, solo 
veo sabiduría al abandonarse a Dios, servirle y rezarle…” 
(ME, Carta al Padre d’Alz., N. 3294, 23 de julio de 1871)

Cuando regresó a Auteuil en junio de 1871, encontró 
un monasterio que acababa de ser saqueado por los 
rebeldes de la Comuna. Las listas de muebles destruidos 
y las cartas de denuncia también se encuentran en los 
Archivos.

La fundadora relee su forma de gobernar, sujeta a los 

Orden de toma del convento  
de Auteuil por los rebeldes
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vaivenes de acontecimientos sobre los que no tiene 
control: “Finalmente veo que el gobierno es ante todo 
una obra de paciencia; pocas cosas parecen hacerse 
como a uno le gustaría, y solo se las vuelve al bien 
general haciéndolo con la mayor suavidad posible, y 
especialmente con el menor prejuicio. “(ME, Carta al 
Padre d’Alz., N ° 3295, 4 de agosto de 1871)

Durante estos meses desestabilizadores, sustentó, para 
ella y para las hermanas, la llamada a santificar cada 
momento de la vida, fuera el que fuera, como lo 
demuestra su último capítulo a las Hermanas de Nimes: 
“A punto de dejarlas, vengo a señalarles lo rápido que 
pasa el tiempo, la necesidad de utilizar para nuestra 
santificación cada uno de los momentos que se nos dan. 
¡Comprobad cuán rápido ha pasado este año (la mitad 
de 1870 y la mitad de 1871) lleno de acontecimientos 
serios y dolorosos! (...) Así pasa la vida y de ahí, la 
necesidad de santificarla... Por tanto entiendan, 
hermanas mías, la importancia y el precio del tiempo 
que Dios os da para preparar su eternidad. “(ME, Instr. 
del 7 de mayo de 1871) Subraya la importancia de vivir 
en dependencia del cuerpo-congregación y actuar 
siempre como miembro de este cuerpo. Antes de 
concluir pidiendo perdón por sus propias faltas, insiste: 
“Comprendan, entonces, hermanas mías, lo importante 
que es que santificándose, ayuden a establecer, a 
mantener en la Congregación lo que debe hacer el 
verdadero espíritu sobrenatural, espíritu de pobreza, 
obediencia, castidad, espíritu de humildad y celo, en 
una palabra el espíritu de Jesucristo y del Evangelio… ”

Que la experiencia de nuestras Madres, en tiempos 
turbulentos, nos ayude a atravesar con serenidad las 
inquietudes de nuestro tiempo.

SŒUR VÉRONIQUE THIÉBAUT  
Archivista de la Congrégation 
Original française

Varios documentos que atestiguan el saqueo

Lista del equipo dañado por el saqueo en 1870
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La abrumadora situación de la pandemia del Covid-19 parece que 
hace sonar campanas de muerte en nuestra era actual, ya que afecta 
a nuestro mundo socioeconómico, político, cultural e incluso religioso 
en su conjunto. Sin embargo, a pesar de desesperaciones y tristezas, se 

nos invita a continuar nuestro éxodo juntos. A este respecto, el episodio de los 
discípulos en el camino de Emaús, en el Evangelio según San Lucas 24,13-35, 
me ha iluminado particularmente y me gustaría compartirlo aquí con vosotros. 
Para ello, procederemos primero a una lectura de los signos de los tiempos 
para reconocer la Presencia y la Voluntad de Dios. Después, trataremos de ir al 
encuentro de este Desconocido que no es otro que el propio Jesús. Veremos, 
además, cómo se produce la misteriosa Revelación de Cristo Resucitado. Y, 
para concluir, querríamos dar un testimonio de esperanza y de la alegría de la 
Resurrección ante esta terrible situación de la pandemia Covid-19. 

Leer los signos de los tiempos para reconocer la presencia y la voluntad de Dios

En primer lugar, este episodio de los discípulos en el camino de Emaús, que tuvo 
lugar el mismo día de la Resurrección, refleja nuestra situación actual. San Lucas 
nos dice que “El mismo día [de la Resurrección], dos de ellos iban a una aldea 
llamada Emaús... y hablaban entre ellos de todos estos acontecimientos” (Lc 24, 
13-14). Por un lado, según mi lectura personal, este “pueblo llamado Emaús” del 
que habla Lucas es, en nuestro contexto actual, el lugar donde vivimos. Por otro 
lado, “estos acontecimientos” se refieren a los trastornos perturbadores de la 
pandemia Covid-19 que los medios de comunicación transmiten diariamente. 
Y cuando Lucas especifica que los discípulos del camino de Emaús eran dos (Lc 
24,13), y que “uno de ellos se llamaba Cleofás” (Lc 24:18) mientras que el otro 
permanecía en el anonimato, nos invita a valorar la dimensión comunitaria de 
nuestra existencia, más que nuestra identidad y valor individual. En el contexto 
actual de la pandemia del Covid19, la emergencia sanitaria y el clamor de 
los pueblos vulnerables y muy afectados nos presentan el desafío de valorar la 
vida y de mirar de manera nueva tanto a los demás como a los problemas que 
encontramos en nuestras vidas. Esta situación exige, entre otras cosas, solidaridad 
y comunión fraterna, aunque el confinamiento nos obligue a replegarnos en 
nosotros mismos. Nos vemos obligados a compartir sinceramente lo que nos 

espiritualidad
Meditación del Evangelio según San Lucas 24, 13-35
En el contexto de la pandemia del Covid-19

Hª Patricia  

A pesar de 
desesperaciones 

y tristezas, 
se nos invita 
a continuar 

nuestro éxodo 
juntos
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habita y a liberarnos después de nuestras angustias y 
desolaciones. Compartir nos permite reconfortarnos 
y reavivar nuestra esperanza. A este nivel, la 
tecnología moderna facilita la comunicación, el 
intercambio, la comunión, el apoyo mutuo y la 
apertura a los demás. También nos ayuda a superar 
este momento difícil y a amar nuestro tiempo como 
dice la Madre María Eugenia. Por lo tanto, se nos 
invita a mirar cristianamente nuestra vida y nuestro 
tiempo interpretando los signos de los tiempos. 

Encuentro seguro con este desconocido que no es 
otro que el propio Jesús

Durante el encuentro con este hombre desconocido 
que se acerca y camina con ellos, los dos discípulos 
se detienen y comparten con Él lo que estaba 
sucediendo tanto en la ciudad como en sus 
corazones (cf. Lc 24, 17-24). En la situación actual 
de la pandemia de Covid-19, la actitud de estos 
discípulos en el camino de Emaús nos enseña a 
arriesgarnos a abrirnos a los demás, aunque nos 
sean desconocidos, y sobre todo a compartir su 
sufrimiento, su desánimo, su vida. En otras palabras, 
estamos llamados a salir de nosotros mismos, es decir, 
a acoger a este Otro que nos es desconocido, a 
confiar en Él y a caminar junto a Él. Los dos discípulos 
efectivamente caminaron con este Desconocido 
con total confianza. Además, le presionan para 
que se quede con ellos. Y he aquí que, después de 
haber compartido con Él no sólo lo que sucedía 
en la ciudad de Jerusalén y en sus corazones, sino 
sobre todo de haber entrado en comunión con 
Él, sus ojos se abrieron y lo reconocieron. ¡Cómo 
saltaban de alegría!: “¿No ardía nuestro corazón en 
nosotros cuando nos hablaba en el camino y nos 
explicaba las Escrituras? “(Lc 24:32). Acudiendo a 
las Escrituras y a Jesucristo, el Verbo hecho Carne, es 
como recibimos la fuerza invencible para enfrentar 
esta prueba de la pandemia del Covid-19. Estamos 
llamados a confiar en Jesucristo y en sus palabras, y 
a confiar los unos en los otros. Un refrán malgache 
apoya esta idea: “Mpirahalahy mianala ka izy tokiko, 
izaho tokiny”. Que se puede traducir literalmente: 
“Mientras dos hermanos van al bosque, yo cuento 
con él y él confía en mí”. Es decir que el testimonio 
del apoyo fraterno y la solidaridad en presencia de 
Cristo nos ayudan a hacer frente a este Covid-19 
que oscurece actualmente nuestra vida. 

La misteriosa revelación de Cristo resucitado

Mientras que los discípulos en el camino de Emaús 
discutían estos acontecimientos que habían 
perturbado sus corazones, su fe y sus vidas enteras, 
“... he aquí que Jesús mismo vino e hizo camino 
con ellos. Pero sus ojos no pudieron reconocerlo“.
(Lc 24,15-16). Estaban todavía encerrados en su 
pasado, discutiendo sobre la muerte y en punto 
muerto. Y ahora, aunque la vida se les aparecía, 
no la reconocieron. En el momento de nuestra 
angustia, recordemos que el Cristo Resucitado, el 
Maestro de la vida, no nos abandona y que se nos 
hace cercano. Hombre-Dios, Emmanuel, Dios-con-

nosotros, En El podemos poner nuestra confianza y 
nuestra esperanza. 

Además, “Cuando estaban cerca de la aldea, Él 
fingió ir más lejos, pero ellos lo presionaron, diciendo: 
‘Quédate con nosotros, porque está cayendo la 
tarde y el día está llegando a su fin. Y entró para 
quedarse con ellos” (Lc 24, 28-29). Jesús, el Peregrino 
incansable, invita a sus discípulos a ir más lejos, y nos 
invita también hoy a ir más allá ante la oscuridad de 
nuestras vidas. Por invitación de estos discípulos, Jesús 
se permanece entre ellos y se da a conocer al partir 
el pan. La apertura a lo desconocido, la confianza 
mutua y la acogida fraterna revelan la misteriosa 
presencia de Cristo resucitado y disipan todo tipo de 
desolación y tristeza. La alegría del encuentro con el 
Señor envía a estos discípulos a ser sus testigos entre 
sus compañeros. 

Testigos de la esperanza y la alegría de la Resurrección

Para concluir, ciertamente, la pandemia del Covid-19 
afecta a nuestro mundo socioeconómico, político, 
cultural e incluso religioso en su conjunto. Pero ante tal 
situación estamos llamados a arriesgarnos a abrir los 
ojos y el corazón para ver a las personas necesitadas 
que nos rodean, se nos invita a ir a la periferia para 
estar al servicio de la vida. Siguiendo a estos discípulos 
en el camino de Emaús, en el Evangelio según San 
Lucas 24, 13-35, estamos llamados a poner en las 
manos del Señor lo poco que tenemos y compartir 
con los demás no sólo nuestra angustia, sino sobre 
todo nuestra esperanza y alegría, nuestra vida. A este 
respecto, un dicho malgache nos interpela: “Valala 
iray ifanapahana”. Lo que significa: “Compartamos 
entre nosotros hasta un saltamontes”. Ante esta 
terrible situación de la pandemia del Covid-19, 
el Señor nos llama a recurrir a su Amor Creador, a 
construir un mundo más fraterno, a ayudarnos unos 
a otros, a testimoniar la esperanza y la alegría de 
la Resurrección a los vulnerables, abandonados y 
desesperados, para que la luz brille en las tinieblas, 
para que la vida triunfe sobre la muerte y el bien 
prevalezca sobre el mal. ¿No serán estos los signos 
del Reino del cielo en la tierra?

Hª PATRICIA NORBERTHINE HARINILALA 
Maestra de novicias  
Provincia de Madagascar 
Original francés
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jóvenes

En junio de 2015, en su encíclica 
Laudato Si, el Papa nos llamó a 
vivir una verdadera conversión 
ecológica. Fue en ese momento 

cuando el Señor nos llamó para que nos 
convirtiéramos en servidores de nuestra 
“casa común” y de aquellos que la 
pueblan.

Nos habíamos casado hacía 6 meses, 
habíamos hecho el camino de Santiago 
de Compostela durante 2 meses y 
medio. El largo camino, la sobriedad 
vivida con dos mochilas de menos de 
10 kilos por casa, los variados y ricos 
encuentros y la lectura de Laudato Si, 
poco a poco sacaron a la luz nuestro 
profundo deseo de trabajar para crear 
el mundo que deseamos. A lo largo 
del camino, adquirimos gradualmente 
“una amorosa conciencia de no estar 
desconectados de las demás criaturas, 
de los demás seres del universo, una 
preciosa comunión universal” (LS 220).

Al regresar de Santiago de Compostela, 
llenos de la pasión de los nuevos 
conversos, tuvimos el deseo de cambiar 
radicalmente nuestra vida en Marsella. 
Sin embargo, el regreso fue difícil para 
Arthur... Acabábamos de recorrer más 
de 2.000 kilómetros a un ritmo lento 
de caminar mientras que su trabajo 
consistía en posibilitar que la gente 

llegara lo más rápido posible realizando 
estudios sobre el tráfico rodado. El 
impacto fue violento y el aterrizaje 
complicado. Al mismo tiempo, Arturo 
comenzó a investigar sobre el estado 
de nuestro mundo, sobre las catástrofes 
actuales y futuras. Los resultados fueron 
alarmantes y totalmente en línea con 
el primer capítulo de Laudato Si. El 
contraste entre la alegría y la maravilla 
que había llenado nuestras almas en 
lo más profundo de nuestras almas 
durante la marcha y su análisis sobre los 
efectos en el mundo de una mentalidad 
dominadora fue verdaderamente 
dolorosa para él.

Preocupada por el estado de mi 
marido, me preocupé por él. Estaba 
convencida de que si actuaba y rezaba 
podríamos volver a encontrar de nuevo 
la alegría y la esperanza. Así que me 
aferré a las palabras del Papa: « Una 
ecología integral también está hecha 
de simples gestos cotidianos donde  
rompemos la lógica de la violencia, del 
aprovechamiento y del egoísmo ». Así 
que intentamos centrar nuestra atención 
en los actos rutinarios de nuestra vida 
diaria. Estábamos seguros de que el 
asombro y la relación con los demás 
serían motivos esenciales para lograr 
nuestro objetivo... No volver a comprar 

Itinerario lleno de amor en nuestra 
conversión ecológica

“El mundo 
nunca morirá 

por falta de 
maravillas 

sino 
únicamente 
por falta de 

asombro”. 
Chesterton

Blandine y Arthur
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en un supermercado sino a un productor local que 
nos alegrábamos de ver cada semana; hacer nuestras 
propias compotas y salsas de tomate para potenciar 
nuestra capacidad de usar las manos; favorecer los 
regalos caseros para implicar nuestra creatividad y 
nuestro tiempo con la alegría de dar (¡no hay nada 
mejor que tejer para rezar por aquel a quien va dirigido 
este regalo!); empezar a cultivar la tierra en un huerto 
en los barrios del norte de Marsella para redescubrir el 
gusto por el contacto con la naturaleza... 

El camino de sobriedad vivido así, nos hizo más libres. La 
transformación de nuestra forma de consumir nos trajo 
más alegría: “más lazos, menos bienes”. Los productos 
caseros nos dieron una gran confianza en nosotros 
mismos: Arthur es capaz de fabricar una estanteria 
preciosa... Blandine cocina unos buenos platos 
vegetarianos... ¡Gracias Señor, por todos estos regalos 
insospechados!

A veces, estos cambios de hábitos fueron duros de 
soportar... Así que sacamos de la fuente de donde 
brota nuestra energía: la maravilla frente a la belleza 
de la Creación y el amor mutuo como pareja.

También estábamos convencidos de que no estábamos 
viviendo únicamente una conversión ecológica. Nos 
inspiramos en aquellos que nos precedieron y dieron 
respuestas eficaces y exactas a los diversos problemas. 

Así que decidimos ir a conocer a esa gente. Durante 
nuestro caminar por Francia, conocimos a muchas 
personas maravillosas que vivían una coherencia al 
mismo tiempo alegre y sobria; que saboreaban el 
momento presente, con serenidad y pasión. Fueron 
para nosotros como pequeñas luces de esperanza con 
las que se prepara un gran fuego.

A medida que avanzábamos en el camino de la 
ecología en la vida cotidiana y fortalecidos por nuestros 
encuentros con estos constructores de un mundo mejor, 
nos preguntábamos: y nosotros, en esta aventura, ¿cuál 
es nuestro papel?”. 

Un gran deseo ha estado trabajando nuestros corazones 
durante algún tiempo. Queríamos convertirnos en 
hortelanos. Por ello, quisimos volver al Génesis, a la 
creación del mundo, al jardín que Dios nos confía 
para que todas las especies vivan allí en armonía y 
que el hombre utilice su responsabilidad para cuidarlo 
y transmitirlo. La horticultura implica volver a conectar 
con la Creación, con el ritmo de las estaciones, con 
el tiempo como Dios lo quiso para el hombre, con la 
belleza de la biodiversidad; significa dar sentido a 
nuestro trabajo convirtiéndonos en co-creadores; 
significa crear nuevas relaciones entre productores y 
consumidores y así fomentar una nueva forma de estar 
en el mundo; significa participar en una profesión que 
es esencial para la vida; significa lograr una producción 
de calidad; significa trabajar concretamente, trabajar 
con los vivos y no contra ellos; significa ser capaz de 
trabajar en silencio.

Y hemos dado el paso. Actualmente estamos en 
nuestro primer año de establecimiento de un mercado 
horticultura orgánica en Seine et Marne, junto al 
Campus de Transición. Estamos descubriendo este 
trabajo que es a la vez apasionante y complejo, 
interesante y agotador. Trabajamos en pareja: alegría 
de este proyecto “loco” enriquecido por nuestras 
complementariedades, ¡humildad y perdón ante 
nuestros malentendidos y nuestros enfados! Somos 
completamente dependientes de la naturaleza, del 
clima (especialmente de la terrible sequía del verano 
de 2020), del mal tiempo. Hay acontecimientos 
inesperados, límites, fragilidades que nos recuerdan 
todolo que nos da la naturaleza.

Frente a las crisis que atraviesa nuestro mundo, 
estamos tranquilos y felices con nuestra opción de 
vida. Intentamos, con la gracia de Dios, crear belleza 
y bondad donde estamos. Una pregunta que nos 
hacemos todos los días: “¿La acción que estoy a punto 
de realizar es creadora del mundo que yo amo?“.

BLANDINE Y ARTHUR DE LASSUS 
Original francés
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asunción juntos
La pandemia del covid 19 y “Asunción Juntos”.
Desde la región del África Central: Camerún

Soñamos con 
un mundo más 

justo donde 
las relaciones 

interpersonales 
apunten al 

bienestar de 
todos. 

Al acercarse el final del año 2019, una pandemia se ha propagado 
desde China al África central.  

Nada parece detener al nuevo coronavirus, el agente responsable 
del covid 19. Los gobiernos asolados por el pánico han promulgado 

medidas para bloquear su expansión. Se hace obligatorio el uso de máscarillas, 
se prescriben medidas de distanciamiento social y de higiene y de bioseguridad.

En un corto período de tiempo, los contagios aparecen por todas partes. Las 
autoridades sanitarias establecen burbujas para aislar a los pacientes puestos en 
cuarentena. La inadecuación entre los medios de salud disponibles (detección 
y cuidado) y la enfermedad galopante crea pánico. Los pacientes huyen de los 
hospitales hacia sus familias, donde recurren a la automedicación convencional 
asociada a la medicina natural. Los medios informan; encontramos mucha 
información y noticias falsas.

En el punto álgido de la crisis, la actividad económica se reduce a la producción 
de bienes y servicios esenciales. Las empresas están recortando personal, o 
dando permiso a la gente, o cerrandolas. No hay nuevas iniciativas ni tampoco 
inversiones.

La vida social se interrumpe, las iglesias se cierran. Las reuniones de más de 50 
personas están prohibidas. Los funerales populares, los bailes y las fiestas de 
masas tendrán que esperar. Las personas o comunidades son confinadas en sus 
casas por temor a entrar en contacto con la enfermedad. La sensibilización de 
los medios de comunicación no disuade a la gente; algunos escépticos creen 
que el covid 19 no es una realidad.

Con el confinamiento, Asunción Juntos ha suspendido las reuniones. Nos 
llamamos por teléfono. Se ha creado un foro pero no todos los miembros están 
conectados; nos animamos unos a otros. El mensaje de aliento del Sr. Rekha ha 
sido bien acogido y muy apreciado.
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Covid 19 plantea algunas nuevas preguntas

Vivir en una aldea global, ¿no es un riesgo para 
la humanidad? ¿No se perderá la fraternidad-
proximidad, la alegría compartida de las reuniones, 
las comidas de la comunidad africana con la crisis 
sanitaria? ¡Toda la cultura está amenazada!

Riesgo de subescolarización: las aulas deben 
respetar el número de 50 alumnos y  profesores. ¿Se 
lograrán los objetivos de desarrollo sostenible con la 
aparición de esta crisis? ¿Deberíamos esperar una 
nueva pandemia o un empeoramiento de la actual, 
dados los riesgos geopolíticos? ¿Cuáles son las 
consecuencias del uso continuo de máscarillas con 
las medidas de higiene? ¿Cómo vivir plenamente los 
sacramentos en la Iglesia en esta época de Covid?

El Covid 19 nos obliga a nuevos comportamientos: 

- Higiene y bioseguridad;

- Aprendizaje virtual, videoconferencias...;

- Volver a tomar en cuenta la farmacia tradicional 
y apertura a la investigación. Muchos investigadores 
independientes han publicado sus investigaciones 

sobre plantas medicinales. 

El arzobispo de la provincia eclesiástica de 
Douala -Camerún- Monseñor Kelda, descubrió 
una poción eficaz contra el Covid y muchas otras 
enfermedades, disponible gratuitamente en los 
centros de salud católicos. La tasa de mortalidad 
de las personas con Covid 19 en el Camerún es una 
de las más bajas del mundo, según la Academia de 
Ciencias del Camerún, dependiente del Ministerio 
de Investigación Científica e Innovación.

Soñamos con un mundo más justo donde las 
relaciones interpersonales apunten al bienestar 
de todos. También, que tanto las naciones como 
los individuos, aceptan el deseo de Santa María 
Eugenia que quería hacer de la tierra un lugar de 
gloria para Dios. 

ASUNCIÓN JUNTOS 
África Central (Camerún) 
Original francés

Imágenes de Internet
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educación

“Cada día 
Dios nos 

invita a dar 
algún paso 
más” Santa 
Mª Eugenia

DESAFÍO: ¡VIVIR LA PASTORAL DURANTE EL CONFINAMIENTO!
Con el confinamiento, los equipos docentes han trabajado para proponer cursos 
en línea y seguimiento pedagógico de la clase, así como otras herramientas 
propuestas por los profesores y maestros.

Como Animadora en Pastoral Escolar (APS), mi preocupación era ofrecer 
propuestas de pastoral sin sobrecargar a los estudiantes y a las familias, muy 
ocupados ya con el aprendizaje a distancia de las principales materias. Por ello 
buscaba cómo proponer sin obligar y sobre todo tratando de llegar a todos allí 
donde estuvieran durante este período tan complicado.

Al compartir con otros Agentes de Pastoral Escolar en la red Asunción de Francia, 
descubrí la herramienta del Padlet que ofrecía perfectamente esta modalidad. 
Así que empecé a elaborar un padlet comenzando en la Semana Santa, 
ofreciendo un intercambio de textos, videos, dibujos para colorear... con el fin de 
proporcionar varias “posibilidades”. Se informó a alumnos y familias por correo 
electrónico, y mediante la herramienta de comunicación entre la escuela y las 
familias. https://padlet.com/pastorale13/Bookmarks

Luego intenté desarrollar cada vez más diversas propuestas. Las agrupé junto a 
otros recursos pastorales para que todos pudieran encontrar algo conveniente a 
cada uno (películas, artículos de prensa, videos, oraciones...).

Tras una buena retroalimentación (feedback) de los equipos pedagógicos 
y de los alumnos y con la fuerza de esta experiencia, este nuevo año escolar, 
me he lanzado a la creación de otros cuadernos, en particular de uno sobre 
la interioridad (que será compartido en primer lugar con el equipo pastoral del 
colegio), uno para la Confirmación (compartido con los que se van a confirmar) 
y otro para la Profesión de Fe.

Anne Catherine Miot 
Adjointe en Pastorale Scolaire 
ASSOMPTION ORLÉANS - FRANCE

Respuesta de algunas de nuestras 
comunidades educativas a la crisis del Covid

Padlet Asunción Orléans
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EL COVID NOS INVITA A VIVIR EN SOLIDARIDAD
“Cada día Dios nos invita a dar algún paso más”  (ME, 
Notas Íntimas n°154/06)

Y este paso en el Colegio Asunción Vallecas, se llama 
SOLIDARIDAD. 

Enclavado en uno de los barrios más contaminados 
por la pandemia y en el que viven muchas familias 
vulnerables, la respuesta solidaria de la Comunidad 
Educativa ha hecho posible que la vida sea más 
fuerte que la muerte y que las dificultades sean 
vencidas gracias a la unión y entrega de todos.

La falta de espacio del Centro para cumplir las 
normas de distanciamientos, han sido superadas por 
la generosidad de unas vecinas amigas que nos han 
dejado gratuitamente lo que antes era una empresa 
familiar y que ahora estaba cerrada.

Los ordenadores han aparecido por arte del generoso 
compartir de padres, amigos y profesores para que 
ningún alumno pueda vivir sin la comunicación 
necesaria para sus estudios.

La generosidad del equipo directivo y el apoyo de 
todos los profesores ha facilitado cambios en horarios, 
instalaciones y metodologías logrando transformar lo 
que parecía imposible, haciendo que la presencia 
del Covid desarrolle con más fuerza la solidaridad en 
el corazón de cada persona.

Las necesidades básicas de alimentación, vivienda, 
luz, agua…de las familias más vulnerables han 
sido asumidas por el “fondo Covid” creado por los 
profesores de manera voluntaria y anónima. Los 
uniformes, el chándal y los libros se han conseguido 
por una red de intercambios familiares en los que 
unos llevaban y otros traían lo que podían compartir. 

El Covid ha hecho presente nuestro espíritu de familia, 
en un clima de sencillez y de amistad que en sí mismo 

es formador. Es nuestra manera de hacer que su 
Reino venga (encuentro Internacional de Manila).

DESDE EL COLEGIO ASUNCIÓN –VALLECAS 
ESPAÑA

LA CRISIS SANITARIA HA SIDO OPORTUNIDAD PARA 
AVIVAR NUESTRA PASIÓN Y CREATIVIDAD
En medio de la incertidumbre, de la crisis económica 
y sanitaria, iniciamos este ciclo escolar en modalidad 
virtual. Definitivamente no ha sido nada fácil continuar 
con este modo de trabajo escolar, único autorizado 
desde marzo hasta hoy. 

Uno de los principales retos ha sido aprender a estar 
cerca a pesar de la distancia. Para vincularnos y 
hacernos presentes a los niños surgió la idea de visitar 
a cada familia, con todas las medidas de seguridad.  
Les llevamos a su casa los materiales escolares 
envueltos, como regalo de parte de la Institución, a 
través de su maestra.

Fue una maravillosa experiencia, las familias estaban 
sorprendidas al vernos. El tiempo transcurrido había 
hecho que nos extrañáramos mucho, así que estar 
cerca unos instantes fue memorable, teníamos 
lágrimas de alegría, sonrisas imparables y gozo de 
poder vernos una vez más. 

El encuentro fue invaluable y aviva en nosotros la 
esperanza de que estos tiempos solo son pasajeros y 
que pronto podremos volver a abrazarnos. 

 « Ninguno de nuestros esfuerzos debe ser el último, 
y que el celo, no menos que el amor divino del cual 
procede, no debe decir nunca : Ya basta. » (ME, 
Consejos sobre la educación, n°1511, 1842)

Bernie Espin, Coordinación pedagógica prescolar 
QUERÉTARO (MÉXICO)

Querétaro (México), visita a las familias Las hermanas de la escuela de Tilloli visitan los pueblos
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EXPERIENCIA EN LA REGIÓN DE ÁFRICA CENTRAL
Podemos reseñar algunos de los retos que nos ha 
traído la pandemia:

En primer lugar, seguir apoyando a los alumnos de 
forma eficaz mediante el uso de las TIC para impartir 
cursos online y la creación del foro de alumnos de 
WhatsApp. Otro desafío ha sido mantener el pago 
de los salarios del personal para asegurar el equilibrio 
social y la capacidad de mantenerse a sí mismos y a 
sus familias.

Sin embargo, también podemos recoger algunas 
gracias traídas por la pandemia: 

Lo que observamos es la gran solidaridad de 
todos los que participan en la educación (padres 
de familia, directores, personal administrativo, 
profesores, alumnos, educadores) para promover 
la supervisión de los jóvenes. La pandemia nos ha 
hecho más conscientes de la fragilidad de todos y 
de la necesidad de movilizar a todos para mantener 
la seguridad sanitaria de cada uno respetando las 
medidas de protección básica contra el coronavirus. 
A lo largo de estos meses, hemos podido observar 
el fortalecimiento de los vínculos entre los miembros 
del equipo educativo. Por último, y tal vez lo más 
importante, es el fortalecimiento de la fe: una gran 
parte de la población ha puesto su confianza en Dios 
que, por sí solo, es capaz de protegernos y lo hace 
eficazmente. También se ha intensificado la oración 
en la familia y en las redes sociales.

ESCUELA SECUNDARIA MPIKO EN KINSHASA (RDC) 

EL COLEGIO POLIVALENTE DE ASUNCIÓN EN 
BAFOUSSAM (CAMERÚN)

¡SALUDOS DESDE LA INDIA!
La pandemia de Covid-19 nos ha acercado a Dios, 
a los demás y a la naturaleza. Aunque fue y sigue 
siendo una experiencia difícil, hemos respondido de 
manera creativa. El 17 y 18 de marzo de 2020, las 
escuelas fueron cerradas en toda la India por orden 
del gobierno como resultado de la propagación del 
virus de la Covid-19. Así, el año escolar 2019-20 llegó 
a un abrupto final.  Los cursos online para estudiantes 
comenzaron durante la primera fase del cierre en 
toda la India. Esta medida tuvo éxito en Kerala, pero 
en otros estados fue muy difícil llegar a los estudiantes 
de las aldeas del interior. 

Compartimos con ustedes dos experiencias: la 
primera en una de nuestras tres escuelas (Thelpara), y 
la segunda en una de las escuelas diocesanas donde 
nuestras hermanas enseñan (Piriaponch).

Escuela Pública de la Asunción en Thelpara, 
Antonykkad 

Durante las vacaciones, se impartieron cursos de 
audio online a los alumnos de Primaria. En junio, 
empezamos con los primeros años de secundaria. 
Además de los cursos online, organizamos diferentes 
concursos en diferentes ocasiones: concurso de 
oratoria, canción patriótica, concurso de preguntas 
y respuestas, día de la lectura: 19 de junio, Día de 
la Independencia: 15 de agosto, Celebración de 
la Onam: 28 de agosto, Día del Maestro el 5 de 
septiembre, etc… Nos satisface la participación 
activa de los estudiantes, especialmente de los de 
las clases de Primaria. 

Piriaponch es una escuela diocesana. 

Durante el mes de junio, empezamos las clases al aire 
libre en los pueblos por la falta de conexión a internet. 
Pero como los trabajadores migrantes comenzaron a 

África Central
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regresar a sus pueblos desde las zonas rojas, tuvimos 
que suspender las clases al aire libre en los pueblos. 
Cada mes, vamos de un pueblo a otro pueblo con 
paquetes de arroz y dinero para distribuir a los niños, 
porque no les damos el almuerzo en la escuela. A 
pesar de que la escuela está cerrada, la secretaría 
permanece abierta todos los días. Como aún no hay 
señales de que las escuelas vuelvan a abrir, hemos 
empezado a dar clases al aire libre en los pueblos 
otra vez.

Sr Susan Varghese 
INDIA

UNA VISIÓN ESPERANZADORA
La cuarentena durante la pandemia del nuevo 
Coronavirus hizo que nosotros, como Colegio de 
la Asunción, revisáramos los consejos de nuestra 
Fundadora, Santa María Eugenia de Jesús: 
“Mantengamos siempre el espíritu que reinó entre 
nosotros en nuestros comienzos: Un espíritu de 
cordialidad, sencillez y benevolencia.” (ME, Instr. del 
8 de agosto de 1884)

Así fue como nosotros, la familia Asunción, buscamos 
cómo servir  o  intentamos servir  a nuestros alumnos 
los cuales en un momento se vieron privados del 
ambiente escolar. La cordialidad y la ternura ya tan 
presentes en nuestra vida cotidiana se convirtieron 
en parte de la relación online que se estableció con 
las familias de nuestra escuela. Las hermanas, la 
dirección, la coordinación y los profesores, en primer 
lugar, trataban de ser la mirada de amor de Dios, 
personalizada para cada necesidad que surgía en 
este momento tan difícil. Las clases se convirtieron 
en mucho más que un momento de transmisión de 
contenidos, se convirtieron también en lugar de 
acogida, de diálogo y de práctica del amor.

Nuestros alumnos fueron capaces de revisar su 
proyecto de vida, aportando nuevos valores, para 
que pudiéramos darnos cuenta de que su visión ha 
cambiado. Ahora la familia, los demás y la propia fe 
están presentes de manera mucho más fuerte en la 
reflexión de cada uno.

En todas nuestras actividades tratamos de fortalecer 
los lazos familiares y la oración en familia, así fue en 
todos los momentos y actividades proyectadas por 
nuestros maestros.

Pero, sin duda el punto culminante de este tiempo 
en nuestro Colegio ha sido el “Patio de la Asunción”; 
una mañana en la que compartimos todas las 
experiencias y actividades llevadas a cabo en este 
momento único de aislamiento social.

Profesores Cristina Augusta y Ricardo Sebold
Equipo de enseñanza religiosa
COLEGIO DE LA ASUNCIÓN, SÃO PAULO - BRASIL

Clase al aire Piriaponch Vallecas (España)
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Las consecuencias económicas y sociales de la crisis del Covid 19 son a menudo 
dramáticas. En Francia, por ejemplo, en el 2020 se habrá visto un aumento de 
casi un millón de parados. Uno de cada tres franceses ha visto cómo sus ingresos 
disminuyen bruscamente. Además, el aislamiento forzoso de muchas personas 
mayores y de otras personas vulnerables, ha conllevado igualmente un aumento 
de sufrimiento psicológico.

A los ojos de algunos economistas, empresarios y políticos, el principal objetivo 
debe ser la recuperación económica, con el fin de contribuir a la creación de 
empleos y al fin de la pobreza extrema. Tal razonamiento es insuficiente porque 
corre el riesgo de dejar de lado la reflexión sobre la raíz de las asuntos ecológicos 
y sociales.  La crisis sanitaria es ya una catástrofe, pero sería una doble catástrofe 
si no condujera a sacar lecciones de nuestros modelos económicos y de nuestros 
insostenibles estilos de vida.

Los expertos se debaten sobre la relación existente entre la crisis del COVID 
19 y la crisis ecológica.  Las vinculaciones entre la pérdida de biodiversidad, 
la sobreexplotación de la agricultura, incluyendo la ganadería intensiva y 
las enfermedades infecciosas.  En cualquier caso, la crisis actual cuestiona 
nuestras maneras de producir, de desplazarnos, de consumir, de vivir. Pone en 
relieve nuestras vulnerabilidades individuales y colectivas y nos llama a nuevas 
solidaridades.

Desde este punto de vista, la crisis puede constituir, o no, un trampolín para 
la conversión ecológica.  Es este cuestionamiento y esta experiencia lo que 
tratamos de vivir en el marco del proyecto del Campus de Transición, situado 
en los terrenos de Forges que la Asunción ha puesto a la disposición y, donde yo 
comparto con veinte jóvenes profesionales. [campus-transition.org]

El Campus es un lugar de formación, de investigación y de experimentación de 
la Transición ecológica, social, económica, cultural y ciudadana. Es un espacio 
no confesional, abierto a la dimensión espiritual y en consonancia con los análisis 
del Papa Francisco en” Laudato Si”.

jpics
La conversión ecológica en tiempos de pandemia

La crisis 
sanitaria (...)

sería una doble 
catástrofe si 

no condujera a 
sacar lecciones 

de nuestros 
modelos 

económicos 
y de nuestros 
insostenibles 

estilos de vida.

El Campus de la Transición - Francia
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En este proyecto estamos experimentando las cuatro 
dimensiones de la conversión ecológica, que son 
también cuatro formas de orientarnos de manera 
positiva en un mundo complejo e incierto [Xavier 
de Bénazé y Cécile Renouard, “ The ecological 
conversion ”, Etudes , Noviembre de 2020]. 

La primera dimensión es la búsqueda de coherencia: 
tratamos de reducir nuestra huella ecológica y esto 
nos lleva a opciones en temas de calefacción, de 
movilidad, de alimentación, de consumo, de ocio y lo 
que puede unirse a nuestras búsquedas comunitarias 
por limitar nuestros viajes en avión, aprovechar el 
agua de lluvia, cuando es posible, aislar nuestras 
habitaciones para consumir menos energía, evitar 
comprar comidas congeladas, consumir jabón en 
lugar de gel de ducha, etc.  Una gran creatividad es 
posible y mi experiencia es la de ser muy estimulada 
y animada por otros más avanzados que yo en 
algunos aspectos.

La segunda es la relación entre lo individual y lo 
colectivo: nuestras decisiones personales han de 
vincularse a un diagnóstico más amplio que implica 
tratar de resolver los problemas estructurales y 
sistémicos; tratamos de cambiar nuestra forma de 
vida, y también de reflexionar con los estudiantes y los 
profesionales que vienen a formarse sobre maneras 
de actuar a diferentes niveles a contribuir con una 
transformación de proyectos empresariales, políticas 
públicas, etc. Esto se conecta con nuestras misiones 
apostólicas, en nuestras escuelas, con estudiantes, 
familias, personas en situaciones precarias: podemos 
ayudar a actuar sobre las raíces de los problemas y de 
las injusticias, formándonos con otros y favoreciendo 
experiencias educativas, desarrollando diversas 
solidaridades y contribuyendo a ciertas acciones de 
promoción.

La tercera dimensión es el cuidado de la calidad 
de relaciones tanto con nosotros mismos como con 
los otros, con la naturaleza y con Dios – para los que 
son creyentes. Procurar ajustar nuestras relaciones 

nos permite cultivar una actitud de acogida lo más 
incondicional posible a las personas que vienen: los 
y las que pasan por Forges, describen a menudo sus 
experiencias como “una burbuja de benevolencia”; 
no se trata de negar o de huir del conflicto y de las 
tensiones humanas ya que las hay, por supuesto; pero 
nos esforzamos por crear condiciones de acogida 
hacia toda persona, incluyendo a los más alejados 
de las cuestiones ecológicas, para permitir a cada 
uno “hacer su camino”.  Nuestras comunidades 
de la Asunción, tienen un papel precioso que 
desempeñar por su presencia orante, por diferentes 
formas de acompañamiento humano y espiritual, 
por la belleza de la liturgia y el cuidado que ponen 
en múltiples detalles de nuestras vidas cotidianas y 
que favorecen la calidad de relaciones.

Finalmente, la cuarta dimensión es a la que la filósofa, 
Simone Weil se refirió como equilibrio inestable.  
Todas nuestras sociedades están marcadas por la 
incertidumbre del mañana¸ es muy difícil proyectarse 
hacia un futuro que se nos dice que estará marcado 
por el resurgimiento de fenómenos climáticos 
extremos, de catástrofes, de estrés hídrico, del 
agotamiento de ciertos recursos que, sin embargo, 
son necesarios aún para el desarrollo de energías 
renovables, etc.  Ante esta situación, beber en la 
fuente espiritual presente en cada uno de nosotros, 
nos permite experimentar confianza en la vida, el 
posible apoyo a los demás, una desbordante paz y 
alegría.

Esto es sin duda, lo que María Eugenia describe como 
“el desprendimiento gozoso”.

Hª CÉCILE RENOUARD  
Provincia de Francia 
Original francés

El Campus de la Transición - Francia
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ecos de Archivos

En estos tiempos en los que nuestro mundo vive a medio gas, con sus 
preguntas e inquietudes, el trabajo de Archivos es un medio seguro para 
reencontrar razones para la esperanza, porque el Espíritu ha trabajado 
siempre, ya sea a través de buenos tiempos como de tiempos difíciles. 

Un hilo misterioso articula todos los acontecimientos, las personas, los lugares y los 
une a Dios.  El presente número de Ecos querría realzar este el hilo, que luego se 
multiplica en otros hilos de colores variados.

Desde el centro de nuestra Historia hacia las hermanas y laicos de nuestras 
Provincias

La pandemia nos ha animado a encontrar nuevos medios para llegar a todos, 
en su tierra, en su “hoy”. No han faltado ideas y propuestas. Así la hermana 
Véronique ha podido animar gracias al equipo de coordinación de Filipinas, un 
retiro online para las hermanas y los laicos de Filipinas y Tailandia sobre “la paz 
interior según María Eugenia”. Conferencia sobre el tema, tiempo de oración 
guiada, celebración eucarística… Se ha celebrado también una sesión sobre 
la historia de la Congregación para las hermanas jóvenes que se preparan a la 
profesión en Madagascar. Algunos amigos laicos, en Saint Gervais, han hecho la 
experiencia de un retiro de 5 días en silencio sobre el tema: “Con María Eugenia, 
dejarse transformar por el Evangelio”. Experiencia de comunión y de aventura 
en profundidad.

Una colmena con muchos obreros

Muchas personas aportan ya su contribución cotidiana o semanal a la producción 
de la “miel” de los Archivos. Nos comparten su experiencia:

La hermana Marie Claude: Mi “trabajo” es digitalizar los Archivos, es más bien una 
“contemplación activa” continua, renovada, increíble, de la obra de creación 
y de recreación del Señor en nuestro mundo, a través de los siglos, a través de 
hombres y mujeres bien diversos, en países muy diferentes y entrañables. Y esto 
en la Historia, la Iglesia, la Congregación…se vive el encuentro con hermanas 
conocidas o desconocidas, con “grandes personajes de este mundo”, o con 
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de tiempos 
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Manuscritos de Thérèse EmmanuelRetiro online con Filipinas
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los “pequeños y los pobres”, en momentos trágicos 
(expulsiones, guerras, persecuciones) y en tiempos 
de grandes alegrías (beatificación, canonización, 
proyectos con éxito, países de nueva implantación 
nueva, etc.) Se trata también del descubrimiento 
más íntimo de Mère Thérèse Emmanuel, a través 
de sus notas, sus comunicaciones, sus innumerables 
cuadernos y junto a ella, Madre María Eugenia, esta 
mujer de fe que la sostiene y acompaña, ambas 
“piedras de fundación”. Y también, gracias al orden 
que hace Véronique, descubrimiento de escritos, 
grabados, planes, fotografías, etc. Cada hermana, 
en su tiempo, ha puesto “su propia piedra”, con sus 
dones, sus talentos, sus límites, ha dado su vida para 
servir a la Vida”.

La hermana Marie: “Para mí, trabajar en los Archivos 
de la Congregación, es una gracia inmensa. 
Me encuentro con las fuentes escondidas de los 
“orígenes”. El corazón me late cuando transcribo la 
fundación de una provincia, por ejemplo, escribiendo 
la progresión en el curso de los años y descubriendo 
que ciertamente “Dios conduce todo”, a través de 
fracasos, éxitos, recovecos y milagros grandes o 
pequeños… Leer con emoción lo que ha vivido en 
un momento dado M. Thérèse Emmanuel, a través 
de la escritura de una hermana más antigua… 
Sumergirme en las circulares de M. Hélène que 
comparte sus visitas, sus meditaciones, sus llamadas 
a la Congregación.. Es como si me encontrase junto 
a la persona misma recibiendo sus confidencias… 
Me lleva a una gran acción de gracias…”

Eliane: “He tenido la suerte de conocer mejor a María 
Eugenia en su canonización. Con Pierre, mi marido, 
decidimos ir con el grupo de Hermanas. Fue una 
decisión rápida como si fuera una llamada irresistible. 
Bajo un diluvio, vivimos un momento inolvidable. Hace 
varios meses, la hermana Véronique me propuso 
ayudarla en una tarea que consiste en preservar los 
documentos del desgaste del tiempo, sobre todo 

las numerosas cartas de Madre María Eugenia.  Este 
contacto casi cotidiano con la Santa me la hace 
sentir más cercana, más familiar. Le hablo, le pido 
ayuda. Se ha convertido en una amiga y descubro las 
gracias y el carácter sagrado de tocar sus reliquias, 
como si tocara las de santa Teresa del Niño Jesús o 
las de santa Teresa de Ávila.

La hermana Marie Yvonne acaba de comenzar su 
trabajo. Nos compartirá su experiencia en el próximo 
número de Ecos de Archivos.

La red “En las Fuentes”

Hace ya tiempo iba creciendo el sueño de 
materializar la relación entre las diferentes Provincias 
y las personas encargadas de formación a todos los 
niveles. Se inscribe en la visión de Archivos como un 
Centro de Recursos en el que cada uno pueda venir 
a beber de la fuente, alimentarse e intercambiar 
a partir del patrimonio histórico y espiritual de la 
Congregación.  En octubre de 2020 se ha enviado 
una encuesta a estas personas para recoger los 
deseos, las riquezas, las necesidades. El mismo equipo 
internacional se ha adaptado al tomar la decisión 
de reunirse por zoom, una vez al mes. El equipo leerá 
las respuestas a la encuesta para hacer propuestas 
gracias a los medios de comunicación a distancia 
ya experimentados. Pensamos poder proponer muy 
pronto algunas presentaciones online y formación 
sobre los documentos históricos. Se podrá desarrollar 
así una red “En las Fuentes” multiplicando los arroyos 
portadores del carisma de la Asunción.

Hª VÉRONIQUE THIÉBAUT  
Archivista de la Congregación 
Original francés

Grupo de laicos - Retiro en Saint Gervais - Francia



#ASSUMPTA nº3 · Religiosas de la Asunción - 26

“La semaine Laudato Si reste encore dans 
nos mémoires avec une liturgie qui s’est 
ouverte aux réalités environnementales”

comunicación

Amanece un cambio social tras las noches de intentos fallidos, de miedos 
paralizantes, de brechas digitales… en su Palabra hemos “echado las 
redes”, pues la pandemia no podía impedir que se continuase nuestra 
misión educativa, en un momento que debe ser más transformadora que 

nunca, y tampoco podíamos dejar de construir el “cuerpo Asunción” a tantos 
niveles. Cuesta ver las amenazas como oportunidades, y las debilidades como 
fortalezas, pero en lo referente a las Tecnologías de la Información y Comunicación 
(TIC), se ha revelado que el deseo de fortalecer la comunión y construir el Reino, es 
más fuerte que el miedo a no saber utilizar las TIC, y nos ha permitido hacer de la 
amenaza de un distanciamiento social impuesto, la oportunidad para tejer redes 
de comunión.

Los artículos de este número de la revista nos han mostrado muchos ejemplos de 
cómo se están poniendo las TIC al servicio de la comunión y de la misión, desde el 
equipo de comunicación solo queremos mostraros tres de los muchos aprendizajes 
adquiridos, y que sin duda continuarán en nuestras vidas una vez que este virus 
nos deje. Antes de continuar, te invitamos a pensar a nivel personal, o con otros 
¿qué habéis aprendido de las TIC durante esta pandemia? ¿Qué queréis seguir 
aprendiendo? 

Esperamos que la lista de aprendizajes adquiridos, como aquellos que se quieren 
seguir alcanzando, sea larga. Aquí señalaremos unos pocos:

1. Las TIC al servicio de la comunión y de la misión
Hemos experimentado cómo las TIC favorecen espacios de encuentro que permiten 
compartir, profundizar y celebrar la fe y la vida, y por lo tanto construyen Iglesia en 
la comunión. Sin embargo, esta comunión no sustituye la que se realiza cuando 
los cristianos nos reunimos entorno a la mesa de su Cuerpo y de su Palabra, por lo 
que no nos cansaremos de insistir que debemos volver a nuestras comunidades 
parroquiales y de referencia. Pero no se tienen que perder otros vínculos de 
fraternidad establecidos con cristianos con los que seguimos compartiendo la 
oración, la formación o la vida, porque tenemos sensibilidades religiosas o forma 
de pensar comunes. Por poner un ejemplo, Taizé ha abierto sus puertas digitales en 
los “directos” de los tiempos de oración, talleres o ensayos de cantos, haciéndolos 

“Hemos estado bregando toda la noche y no hemos pes-
cado nada, pero en tu Palabra echaré las redes” Lc 5,5
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accesibles a gente lejana y cercana. Lo mismo ha 
sucedido con numerosas parroquias o movimientos 
eclesiales. A nuestra congregación las TIC nos han 
permitido:  

1. Seguir realizando sesiones de formación; 
2. Participar junto a otras comunidades y laicos en 
celebraciones que tienen lugar en otros países o 
territorios; 
3. Continuar con las visitas que realiza la comunidad 
general a las diferentes provincias; 
4. Reunir a los jóvenes de todo el mundo que 
participaron en el bicentenario del nacimiento de 
nuestras fundadoras en 2017; 
5. Establecer grupos de trabajo a nivel congregación en 
diferentes áreas (Asunción Juntos, JPIC-S, educación, 
jóvenes, archivos, comunicación, finanzas…), con 
personas de diversos países; 
6. Compartir recursos de formación de nuestras 
diferentes provincias… 

2. Las TIC al servicio de la fraternidad universal
Durante la pandemia se ha difundido la llamada 
filosofía “UBUNTU”, palabra cuyo significado hunde sus 
raíces en la sabiduría africana que teje el entramado 
social en virtudes como la solidaridad, lealtad, 
hospitalidad, generosidad… no solo vivida con la 
familia con la que compartimos consanguinidad, sino 
con la más amplia organización tribal o de pueblo. 
Ubuntu resume en una palabra la fraternidad universal 
a la que el Papa Francisco nos invita a vivir con su 
última encíclica “Fratelli tutti”. Ubuntu fue el nombre 
que se le dio a un sistema operativo diseñado por un 
grupo de desarrolladores informáticos de programas 
libres de licencia. Desde la revolución tecnológica 
acaecida en el siglo XX, hay dos corrientes que 
han desarrollado el gran cúmulo de cambios y 
transformaciones que se han dado en el campo 
de las TIC desde entonces: El deslumbrante impulso 
producido por las grandes compañías que compiten 
y se devoran entre sí (Microsoft, Apple, Google, 
Facebook…), y la discreta luz de los desarrolladores de 
programas y códigos de licencias libres. Estos últimos 
son ingenieros, programadores o autodidactas que 

comparten su conocimiento para beneficio de todos, 
y no de la empresa. Durante la pandemia muchas 
personas y grupos de todo el mundo han acudido a 
los programas y recursos gratuitos para poder realizar 
sus reuniones, encuentros, actividades… Las grandes 
empresas también han puesto muchos de sus recursos 
a libre disposición. También muchos particulares han 
compartido de forma gratuita en la red los recursos 
educativos, pastorales o formativos que han ido 
generando. Esperemos que esta solidaridad continúe 
pasada la pandemia.  

3. Las TIC no son accesibles a todos
Pero por desgracia, hemos constatado que el 
continente digital también tiene fronteras: 

1. Las ideologías políticas establecen filtros estatales 
a contenidos prohibidos por miedo a que despierten 
consciencias anestesiadas. 
2. La falta de infraestructuras impide el acceso a 
las TIC a personas de países enteros o zonas con 
pocos recursos energéticos indispensables para una 
tecnología que funciona con electricidad; o no hace 
posible que llegue internet a todos los lugares. 
3. La pobreza abre una brecha en todas las sociedades 
entre los que tienen o no dinero para comprar unos 
dispositivos que siguen siendo costosos.
4. La falta de conocimiento también ensancha la 
brecha entre personas que saben o no saben utilizar 
las TIC. 
5. El rápido evolucionar de las TIC no solo agranda estas 
fisuras sociales, también deteriora un medio ambiente 
que no soporta el ritmo de este desarrollo. Todo ello 
son asignaturas pendientes que se han agravado en 
la pandemia, y en la que no se está invirtiendo para 
encontrar una vacuna.

Aún así, no nos quedemos solo con este último 
aprendizaje, pensemos que los dos anteriores nos 
ayudarán a desaprender el tercero.

MERCEDES MÉNDEZ 
EQUIPO DE COMUNICACIÓN 
Original español
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